

## LOS MILAGROS DE JESÚS

## SESIÓN

16

CURSO 2024-25

### LA TRANSFORMACIÓN: EL DESPOSORIO

En el Evangelio de Juan la transformación del agua en vino es el primer Signo o Milagro de Jesús con una honda importancia teológica: es la expresión de su vinculación con la humanidad.

(Jn.2,1-12)

"1 A los tres días, había una boda en Caná de Galilea, y la madre de Jesús estaba allí. 2 Jesús y sus discípulos estaban también invitados a la boda. 3 Faltó el vino, y la madre de Jesús le dice: «No tienen vino». 4 Jesús le dice: «Mujer, ¿qué tengo yo que ver contigo? Todavía no ha llegado mi hora». 5 Su madre dice a los sirvientes: «Haced lo que él os diga». 6 Había allí colocadas seis tinajas de piedra, para las purificaciones de los judíos, de unos cien litros cada una. 7 Jesús les dice: «Llenad las tinajas de agua». Y las llenaron hasta arriba. 8 Entonces les dice: «Sacad ahora y llevadlo al mayordomo». Ellos se lo llevaron. 9 El mayordomo probó el agua convertida en vino sin saber de dónde venía (los sirvientes sí lo sabían, pues habían sacado el agua), y entonces llama al esposo 10 y le dijo: «Todo el mundo pone primero el vino bueno, y cuando ya están bebidos, el peor; tú, en cambio, has guardado el vino bueno hasta ahora». 11 Este fue el primero de los signos que Jesús realizó en Caná de Galilea; así manifestó su gloria y sus discípulos creyeron en él. 12 Después bajó a Cafarnaún con su madre y sus hermanos y sus discípulos, pero no se quedaron allí muchos días."

"Rabí, el que estaba contigo en la otra orilla del Jordán, de quien tú has dado testimonio, ese está bautizando, y todo el mundo acude a él". 27 Contestó Juan: «Nadie puede tomarse algo para sí si no se lo dan desde el cielo. 28 Vosotros mismos sois testigos de que yo dije: "Yo no soy el Mesías, sino que he sido enviado delante de él". 29 El que tiene la esposa es el esposo; en cambio, el amigo del esposo, que asiste y lo oye, se alegra con la voz del esposo; pues esta alegría mía está colmada. 30 Él tiene que crecer, y yo tengo que menguar. 31 El que viene de lo alto está por encima de todos." (Jn.3,26-31)

Los milagros sobre la naturaleza están en relación con la teología y mensaje del Reino.

### DISTRIBUCIÓN DEL TEXTO

TIEMPO\_EN JUAN

(v.1-2) Invitación y lugar de la boda.

(vv.3-10) Motivo y realización del Signo.

(vv.11-12) Manifestación y adhesión de Fe discipular.

### SECUNCIAS DEL

(\*1er. día, declaración de Juan (1,19-28); 2º solemne testimonio de Juan (1,29-34); 3º declaración de Juan y adhesión de los primeros discípulos (1,35-42); 4º Jesús sale para Galilea y llama a Felipe y Natanael (1,43-51); al "tercer día", esto es dos días después, el "día sexto" (Gn.1,26-31) "la creación del hombre"

Día mesiánico: "mani  
fiesta su gloria y sus  
discípulos creyeron en  
Él" (11)

### DESARROLLO DEL TEXTO

(v.1-2) Invitación y lugar de la boda. Caná de Galilea estaba ubicada a unos seis kilómetros de Nazaret, pueblo de Jesús (Lc.4,16), posiblemente fuera la boda de algún pariente.

- "A los tres días, había una boda" (1), Juan secuencia el tiempo (\*) el "sexto día", es sagrado.
  - "La madre de Jesús" (1), ¿por qué sabe que "faltó el vino"? (3), ¿ayudaba a la madre del novio?
  - "Jesús y sus discípulos estaban también invitados" (2) estamos ante el "desposorio mesiánico"; están "la Madre; la comunidad discipular (esposa) y el Esposo" (3,29).
- (vv.3-10) Motivo y realización del Signo. Están en una boda carente de: esposos, vino, alegría (3,29).

- "Faltó el vino, y la madre de Jesús le dice: «No tienen vino»" (3); el vino es el Símbolo del amor espousalicio y falta en "las tinajas, están vacías" (6) (Os.2; Is.1,21-26; 5,1-7; 49,54) representa la Antigua Alianza, no hay amor entre Dios y el pueblo.
  - "La madre" (3) que pertenece a la A. Alianza percibe las carencias que presenta la Ley.
  - "No tienen vino" (3), ella sabe lo que a Israel le falta y lo expresa al Hijo de su esperanza.
  - "Mujer, ¿qué tengo yo que ver contigo?" (4), Jesús se vuelve a los orígenes, le llama Eva=mujer (4), ¿qué nos importa a mí y a ti, mujer? (en otras traducciones); ella espera que el "misterio mesiánico" resuelva la situación, realice la "Boda Mesiánica", el Nuevo Israel.

LA HORA  
(7,3; 8,20;  
12,23,27; 17,1;  
13,1)

- "Todavía no ha llegado mi hora" (4); ella sabe que se ha inaugurado ya una Nueva "hora", la "hora secreta de la Encarnación"; para Jesús la "hora" será la de su "paso", la de su muerte.
- "Su madre dice a los sirvientes: «Haced lo que él os diga» (5); la Madre=Eva dice "a los sirvientes" colaboradores con la N. Alianza que se abre: "haced lo que Él os diga"; se abre el mundo de los Signos=hechos. (Había allí... seis tinajas... de unos cien litros); la A. Alianza.
- "Llenad las tinajas de agua" (7); ya están al servicio de la N. Alianza, por indicación de la Madre, los antiguos servidores de la Ley, "las llenaron hasta arriba" (7) cambio total.
- "Sacad ahora y llevadlo al mayordomo" (8); el mayordomo, representa al encargado del banquete=clase dirigente judía, ellos no conocen, ni esperan el DON mesiánico, la novedad.
- "El mayordomo probó el agua convertida en vino sin saber de dónde venía" (9); probó la Vi-da Nueva=el Amor mesiánico "sin saber de donde venía" (9), como a la samaritana: "si tu..."
- "Entonces llama al esposo" (9); aquí asciende la narración, el representante de la Ley llama al Esposo Mesiánico, está sorprendido del cambio, el agua es para purificar, ahora lo que se sirve de las tinajas es lo mejor, para alegrar el corazón (leer texto complementario, Jn.3,26-31).
- El "mayordomo" se dirige al novio y su reproche subraya dos cosas: A) la superioridad del vino nuevo, "tú, en cambio, has guardado el vino bueno hasta ahora" (10), B) la sorpresa de que lo nuevo sea mejor que lo antiguo, "todo el mundo pone primero el vino bueno" (10).

"Si conocieras el don de Dios y quién es el que te dice "dame de be-ber", le pedirías tú, y él te daría agua viva"  
(Jn.4,10)

El vino es el Don del Amor (Cant.1, 2,4; 2,4;4,10) y se anuncia como Don Mesiánico (Am.9, 13-14; Os.14,7; Jr.31,12; Is.25,6)

(vv.11-12) Manifestación y adhesión de Fe discipular. Estos versículos son el colofón de la Boda.

- El tema de la Alianza recorre toda la perícopa y termina con la "manifestación de su gloria" (11), como en el Sinaí (Ex.24,15.17); el nuevo Moisés manifiesta la Nueva Alianza, con un signo nuncial.
- "Sus discípulos creyeron en él" (11), la Fe es la respuesta al amor de Dios manifestado en Jesús, que se traduce en adhesión personal a Él.

#### EL TEXTO NOS INTERPELA

- En los versículos finales encontramos la clave: "fue el primero de los signos que Jesús realizó", en los signos=milagros "manifestó su gloria".
- ¿Cómo y en qué Signos podemos leer hoy la manifestación de la "Gloria de Dios"?
- ¿Qué Signos=milagros "sus discípulos creyeron en él" (11) fortalecen nuestra fe?
- Estamos en los "tres días" permanentes de la Pascua-Boda del Esposo Mesiánico, ¿vivimos la alegría que produce el "el vino bueno" (10) de la Salvación? ¿de la Nueva Alianza?
- Estamos todos invitados al "desposorio", "sus discípulos estaban también invitados" (2).
- La "Madre=mujer=Eva" (4) es la "motivadora de la Nueva Alianza Mesiánica; por eso nosotros podemos llamarla y ser "Madre de todos los creyentes" "Madre de la Iglesia".
- Jesús accede a comenzar el "vinculo nuevo" entre Dios y su pueblo, la "Nueva Alianza del Amor"; (Ef.5,21-33; Mt.22,1-14; 25,1-13; 2Cor.11,1-3).
- "Mujer, ¿qué tengo yo que ver contigo?" (4); ella decide tener "TODO" con Él y "encabeza" la iniciativa de la Nueva Alianza, así nos abre un camino, no legal, amoroso a la humanidad.
- "Haced lo que él os diga" (5), un imperativo para los sirvientes y para todos los seguidores, en términos de acción concreta: del agua-al vino, cambiar la manera de acercarse a Dios.
  - ¿Nos acercamos a Dios con la alegría que produce la fiesta en el corazón humano?
  - ¿Hacemos de nuestros encuentros lugares, ocasiones, de fiesta y alegría?
  - ¿Seguimos realizando el "milagro" de convertir nuestros fracasos en fiestas de amor?
  - ¿Sabemos que somos portadores de ese DON mesiánico para los demás?
- "Tú, en cambio, has guardado el vino bueno hasta ahora" (10); lo sigue guardando siempre para la "hora" de cada uno de sus hijos, seguidores, creyentes en Él.

"1 ¡Ojalá me tolerases algo de locura! aunque ya sé que me la tolerás. 2 Tengo celos de vosotros, los celos de Dios, pues os he desposado con un solo marido, para presentarlos a Cristo como una virgen casta. 3 Pero me temo que, lo mismo que la serpiente sedujo a Eva con su astucia, se perviertan vuestras mentes, apartándoos de la sinceridad y de la pureza debida a Cristo."  
(2Cor.11,1-3)

- ¿Estamos nosotros en la "hora" de pasar de la indiferencia a la Fe? ¿de la angustia a la confianza? ¿de la apatía al seguimiento apasionado? ¿de la decepción a la esperanza?
- ¿Cuál es el "diagnóstico" de nuestra hora personal y de nuestra comunidad?
- "Así manifestó su gloria" (11); ¿cómo manifestamos nosotros la gloria de Dios que es Amor?
  - Todo verdadero amor manifiesta la "gloria" de Dios, creyentes o no creyentes (Mt.25, 40) "Os aseguro que cuando lo hicisteis con uno de estos mis hermanos pequeños, conmigo lo hicisteis".

#### MAGISTERIO DE FRANCISCO

"*Esta fuerza única del corazón nos ayuda a entender por qué se dice que cuando se capta alguna realidad con el corazón se la puede conocer mejor y más plenamente. Esto inevitablemente nos lleva al amor del que es capaz ese corazón, ya que «lo más íntimo de la realidad es amor».* [11] *Para Heidegger, según la interpretación que hace de él un pensador actual, la filosofía no comienza con un concepto puro o una certeza sino con una conmoción: «El pensar tiene que haber sido conmovido antes de trabajar con conceptos o mientras trabaja con ellos. Sin una emoción profunda el pensar no puede comenzar. La primera imagen mental sería la piel de gallina. Lo primero que hace pensar y preguntar es la emoción profunda. La filosofía siempre sucede en un estado de ánimo fundamental (Stimmung)».* [12] *Y aquí aparece el corazón, que «alberga los estados de ánimo, trabaja como 'un custodio del estado de ánimo'. El 'corazón' oye de una manera no metafórica 'la silenciosa voz' del ser, dejándose templar y determinar (armonizar y unificar) por ella».* [13]

(D.N. 16) (Tenéis el enlace en una sesión anterior)

Franciscus